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A toda la Comunidad Universitaria

Se le invita a participar en el taller de periodismo que organiza este semanario. 
La cita es en el salón C-104, todos los días Viernes en punto de las 14:00 horas.
Se le invita a participar en el taller de periodismo que organiza este semanario. 
La cita es en el salón C-104, todos los días Viernes en punto de las 14:00 horas.

SEMINARIO SISTEMA
POLÍTICO MEXICANO

CONFERENCIAS

Antecedentes, actualidad y 
perspectivas

11, 25 de noviembre y 2 de 
diciembre

16:00 a 20:00 hrs. 
Culturarium UPAEP 11 Pte. 1914

Temática:
*Antecedentes contemporáneos
*Apogeo y crisis (1940-1988)

*La reforma de la revolución (1988-
2000).

*El renovado Sistema Político 
Mexicano

Facilitador: Mtro. Alejandro Guillén 
Reyes.

Público en general: $600
Alumnos UPAEP: $200
Inscripciones en el CAE 

Informes
Tel: 2299400 ext. 515, 418, 519. E-

mail: mrazo@hotmail.com
Invitan: 

Facultad de Ciencias Políticas
Dpto. Asuntos Estudiantiles

Dpto. Liderazgo Universitario

Evento: Conferencia y Comida de la 
Carrera de Contaduría Pública y Alta 
Dirección
Día: 22 de noviembre del 2005  a las 
13:00 hrs.
Conferencia: “Diferencias básicas 
en los principios de contabilidad 
del sector público y privado”
Ponente: C.P. Jerónimo Omaña de la 
Cuadra
Lugar: Salón B 300
Comida a las 14:00 hrs. Culturarium 

Para mayor informes :

Acceso al evento sólo con credencial, 
estudiantes de Contaduría Pública y 
Alta Dirección.  ( Evento gratuito )
¡Habrá sorpresas!  NO FALTES...

 
upaconta@yahoo.com.mx

 
upaconta@yahoo.com.mx

CURSO - TALLER

INMERSIÓ N CULTURAL Y LINGÜ ISTICACENTRO UNIVERSITARIO DE IDIOMAS

CURSOS DE VERANO 2006 

CALENDARIO DE SESIONES INFORMATIVAS
Exámenes de ubicación para Primavera 2006

ASPECT Toronto
Lugar: Toronto
Costo: 2900 USD
Incluye:  Curso de 4 semanas, material didáctico, alojamiento y comida, seguro 
médico, boleto de avión.
Canadá, Universidad de Regina 2006

Lugar: Universidad de Regina
Costo: 4000 USD (aprox.)
Incluye: Curso de inglés de 10 semanas. Material didáctico, traslados del 
aeropuerto, boleto de avión,  alojamiento (residencias), actividades culturales y 
sociales.

INGLÉS
1.- REINGRESO
30 de noviembre del 2005 a las 18:00 hrs.
Inscripciones en el Pool del CUI-UPAEP a más tardar el 28 de noviembre.
2.- SUA
25 de noviembre del 2005, 18:00 hrs.
Inscripciones en SUA
3.- NUEVO INGRESO
Inscripciones con Francisco Maldonado en Admisiones.
6 de enero del 2006 a las: 8:00, 10:00, 12:00, 16:00, 18:00 hrs.

ALEMÁN
1.- REINGRESO
2 de diciembre  2005, salón B 301
Hora: 10:00 y 19:00 hrs.
3.- NUEVO INGRESO
9 de enero del 2006 a las: 9:00 hrs. en el salón B303

FRANCÉS
1.- REINGRESO
2 de diciembre  2005, salón B 303
Hora: 10:00 y 18:00 hrs.
3.- NUEVO INGRESO
9 de enero del 2006 a las: 9:00 hrs. En el salón B301

Para todos los cursos:
Inscripciones en el Pool del CUI-UPAEP.

Maribel Rodríguez R.: maribel.rodriguez@upaep.mx
Arel Hernández García: arel.hernandez@upaep.mx

Tel.: 2 29 94 00 ext. 160

Inlingua Vancouver
Lugar: Inlingua
Costo: 2200 USD (aprox.)
Incluye: Curso de inglés de 4semanas. Material didáctico, preparación para TOEFL, 
boleto de avión,  alojamiento (familia), actividades culturales y sociales. Hay 
opciones de alojamiento en departamentos (se reduce el costo total ).

PRÁCTICAS EN EL EXTRANJERO: En más de 90 países, en 3 programas 
distintos. La información está disponible en la oficina de Inmersión cultural 
y lingüística, CUI.

INGENIERÍA QUÍMICA

SALUD UNIVERSITARIA

1er Foro Regional del Plástico

La escuela de ingeniería química 
y SE-IMIQ UPAEP  invitan al:

MODULO I   
Lunes 21 de noviembre 2005

“Empaque, Embalaje y Reciclado”
MODULO II   

Martes 22 de noviembre 2005 
“Agroplásticos en México”

SALA FRANCISCO DE VITORIA 

¡ VACÚNATE !
La Clínica de Atención Médica 

Universitaria  te invita a la Campaña 
de Revacunación contra  

Tetanos y Difteria
El día  de 25 de noviembre.
Horario:  (9:00 - 14:00 hrs).
En la explanada del Edificio  “C”.

Precios:
Estudiantes IMIQ $150
Estudiantes $200
Profesionales IMIQ                $300
Profesionales y Empresas $350

Área de exposición para Mesas de 
Negocios sin costo.

Informes: 
(222) 2 29 94 00 ext. 640

xramos@upaep.mx 

A toda la Comunidad Universitaria

Inglaterra 2006
Lugar: Londres, Cambridge
Costo: 2200 USD
Incluye: Curso de inglés de 4 semanas, hospedaje, comida, traslados del 
aeropuerto, boleto de avión.

Alemania 2006
Lugar: Universidad de Dresden                                            
Duración: 4 semanas (17 de julio  12 de agosto) (Es posible tomar un curso de 
8 ó 12 semanas.)
Precio: 2450 USD

Fecha: 17 de noviembre
Hora: 11:00   y 17 :00 hrs.
Lugar: Centro de Idiomas
Salón 13 y 7

ASPECT
TORONTO

jueves

Summer Camp
Interexchange

jueves

Curso de inglés en 
Toronto.
(ver información abajo) 

Trabajo remunerado en 
US.A
Requisito: Nivel 
intermedio o avanzado de 
inglés.

Fecha: 17 de noviermbre
Hora: 17:00 hrs.
Lugar: Centro de Idiomas
Salón 13

Se le invita a participar en el taller de 
diseño editorial que organiza este 

semanario. 
La cita es en el salón C-101,

todos los días Viernes de 11:00 a 
13:00 hrs.
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Sólo quedan tres semanas para 
finalizar el ciclo escolar y 
después de unos ricos días de 
descanso con pretexto de festejar 
a nuestros difuntos, ya se siente el 
estrés estudiantil que nos llevará a 
terminar este periodo otoño-
invierno, ya sea por la acu-
mulación de trabajos que cómo 
buenos mexicanos dejamos todo 
al final o bien por exámenes 
finales para obtener las califi-
caciones correspondientes.
   Es por eso que el De-
partamento de Desarrollo 
Humano y Orientación Educa-
tiva, lanzó la convocatoria de la 
Evaluación Docente, ¡Observo, 
Reflexiono y Evalúo!, para que 
la comunidad universitaria 
evalúe a los docentes, las fechas 
para calificar el desempeño aca-
démico será del 14 al 25 de 
noviembre.
   Evaluar es derecho de todos los 
estudiantes, con ello se valora el 
trabajo de los catedráticos, y es 
un espacio donde los univer-
sitarios tenemos la oportunidad 
de manifestar nuestras incon-
formidades de manera objetiva, 
confidencial y anónima.
   Por otro lado, esta área 
realizará el cuarto curso de-
nominado “Sociedad, cultura y 
práctica docente” y la “Pri-
mera jornada de intercambio 
docente”, la cual tiene como 
finalidad invitar a los catedrá-
ticos a reflexionar sobre el 
impacto social que la actividad 
educativa conlleva de manera 
implícita en una realidad cam-
biante.
   El taller es sólo para 
catedráticos y se llevará a cabo el 
3 de diciembre del año en curso, 
de 9 a 14 horas en el salón B-34, 
con ello, el Departamento de De-
sarrollo Humano y Orientación 
Educativa da por terminado en 
este periodo la Capacitación 
Docente para profesores 
UPAEP.
   La Universidad celebrará la 
Solemne Ceremonia de Otor-
gamiento de Grado los días 24 y 
25 de este mes. Las licenciaturas, 
especialidades, maestrías y 
doctorados son a las que se les 
entregará este distintivo.

La comunidad universitaria tendrá 
cuenta de correo electrónico de la UPAEP

El instrumento tendrá la función de agilizar y simplificar la información académica

POR ERIKA MÉ NDEZ LUIS

La Dirección de Redes, Cómputo y Telecomunicaciones y el 
Comité de Tecnologías de la Información puso en marcha 
cuentas de correo electrónico para toda la comunidad 
universitaria, convirtiéndose en un medio válido para realizar 
cualquier comunicación a nivel oficial en la institución.
   Con este instrumento de comunicación, la Universidad 
pretende agilizar y simplificar todos los trámites de petición de 
uso o modificación del servicio, de manera confidencial, 
promoviendo la utilización de este medio electrónico que se ha 
convertido en una herramienta de vital importancia para 
usuarios institucionales.
   El servicio que proporciona el correo electrónico cuentan 
con una capacidad de almacenamiento diferida, dependiendo 
del perfil del usuario con: 25 MB para alumnos, 50 MB para 
académicos y administrativos y 100 MB para los inves-
tigadores.
   La cuenta que se proporciona es exclusivamente para fines 
relacionados con la docencia, la investigación y actividades 
universitarias. Una vez que las personas dejan de formar parte 
de la UPAEP, la cuenta de correo se cancela de manera 
automática, el mismo caso ocurrirá cuando el usuario deja de 
usarla por más de seis meses.

   Este sistema ofrece correo electrónico, agenda, calendario, 
tareas, contactos, listas y grupos de correo, comunicación en 
tiempo real, protección AntiVirus y AntiSpam, seguridad y 
confiabilidad, interfaz en modo gráfico y multiplataforma.
   La dirección de correo será creada de manera automática al 
momento de establecer una relación con la Universidad y estar 
registrado en el sistema de administración de la misma en el 
Unisoft. La UPAEP rechaza el uso abusivo del correo electrónico 
en cualquiera de sus manifestaciones y en caso de producirse, 
tomará siempre las medidas que considere oportunas.

Intelectuales de diversas partes del mundo analizan
el  en la UPAEP fenómeno de la globalización

Habrá un concurso de graffiti donde la Universidad participa con 67 trabajos

Hoy dio inicio el VIII Encuentro 
Internacional Universidad y Centros de 
Cultura, en la UPAEP denominado 
“Misión o Sumisión? en un mundo 
global”, la cual tiene como objetivo 
analizar el fenómeno educativo partiendo 
de los cuestionamientos ¿Quién, a quién, 
para qué y dónde educar?
   “Este congreso tiene la meta de reunir 
aproximadamente a 400 personas, 
cubriendo el cupo de las salas Francisco 
de Vitoria y Miguel de Cervantes 
Saavedra”, mencionó el Dr. José Ángel 
Pejenaute Pejenaute, catedrático del 
Departamento de Humanidades. 
   La Cultura y la Globalización, La 
Universidad y la Globalización, La 
Relación profesor-alumno, son los bloques 
centrales en los que se dividirá este 
encuentro que culmina el 18 de noviembre 
a las 17:00 horas, donde el Dr. Alfredo Mi-
randa López, Rector de la UPAEP y el 
Mtro. Javier Cabanas Gancedo, Delegado 
de la Junta de Gobierno, ofrecerán la 
ponencia “Visión 2015: Una propuesta 
alternativa de la UPAEP”.
   En las conferencias se contará con la 
participación de ponentes de diferentes 
países como son: la Dra. Alejandra 
Carrasco de la Universidad Católica de 
Chile; el Dr. Fabio Duque Jaramillo, 
Obispo de Armenia, Colombia; la Dra. 
Esther Jiménez-Salinas, Rectora de la 
Universidad Ramon Llull, de Barcelona, 
España; Dr. John Mallea, Presidente 
Emérito de la Universidad de Brandon, 
Manitota, Canadá.
   Asimismo, el Dr. David Schmidly, 
Presidente del Sistema de la Univer-
sidad Estatal de Oklahoma, Estados 

Unidos y de Inglaterra Dr. Gerard 
Delante, de la Universidad de Liver-
pool, Reino Unido; estos expertos cu-
brirán en total seis conferencias desta-
cando el papel de la universidad, la 
cultura, la globalización, la ciudadanía, 
relación profesor-alumno, educación y 
delincuencia, entre otras temáticas.
   Se abordarán también tópicos 
referentes a las implicaciones de la 
cultura y la educación, los sistemas 
educativos actuales, los procesos de 
desarrollo educativo y social, los fines de 
la educación, los modelos de enseñanza 
y de aprendizaje, la relación entre alum-
nos y procesos y sus efectos en el apren-
dizaje. Estos temas se abordarán en 94 
ponencias impartidas por profesores y 
alumnos colaboradores.
   Cabe señalar que por primera ocasión 
los alumnos impartirán 14 coloquios 
grupales, destacando la participación de 
un universitario cubano y respecto a los 
catedráticos están involucrados en 80 
ponencias, lo anterior cubre el total 
antes mencionado y la participación de 

aproximadamente 130 profesores y a-
lumnos en la creación de conferencias.
   De igual manera, en esta convención 
internacional se llevará a cabo el 
concurso de graffiti por parte de los 
estudiantes, que sumarán 75 murales; 
donde destacaron alumnos de las ca-
rrereas de CICOM y DPP con 65 traba-
jos; de los cuales sólo 20 están en las 
finales compitiendo por el primer lugar.
   “Los primeros tres lugares del concurso de 
graffiti tiene la obligación de pintar su trabajo 
en una de las paredes de la Universidad, de 
esta manera se pretende impactar con está 
técnica y manifestación juvenil, pronun-
ciando aspectos positivos, donde se planteen 
valores y expresen sentimientos”, indicó el 
Dr. José Ángel Pejenaute.
   Estos encuentros se iniciaron desde 
1996 y nuevamente, se realiza en la 
UPAEP a efecto del vínculo con la Santa 
Sede en Roma. La temática del VIII 
encuentro surgió debido a los diversos 
cuestionamientos que se generaron en el 
anterior acerca de la globalización, misma 
que involucra al mundo entero.

POR ERIKA MÉ NDEZ LUIS

Desde el portal UPAEP se puede ingresar al nuevo correo

Imagen publicitaria del Encuentro Internacional
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Entorno
UPAEP, sede del curso de Formación de Evaluadores para la acreditación

Catedráticos de Arquitectura participan en el Segundo
Seminario Latinoamericano de Articulación Académica

Catedráticos de la Universidad del Valle 
del Altiplano, de la Universidad del 
Valle de Tlaxcala y del departamento de 
Administración y Contaduría de la 
UPAEP, recibieron el curso de 
“Formación de Evaluadores para la 
Acreditación”, el cual fue impartido por 
instructores del Consejo de Acredi-
tación en la Enseñanza de la Contaduría 
y Administración A.C. (CACECA), 
señaló la Mtra. María Concepción Silva 
Martínez, Investigadora de la Escuela 
Superior de Comercio en Adminis-
tración del Instituto Politécnico Nacio-
nal y evaluadora del CACECA.
   Cabe señalar que la segunda parte del 
curso de Formación de Evaluadores 
para la Acreditación, fue impartida por 
el C.P. Mauricio Lara Guerrero, quien 
también es miembro evaluador del 
CACECA.
   “Mediante este curso se buscó formar 
evaluadores que permitan y busquen la 
acreditación de las instituciones de 
educación superior, es decir, se buscó un 
doble propósito, que los docentes y 
directivos conozcan con amplitud los 
requisitos que deben cumplir las 
instituciones para acreditar sus progra-
mas académicos ante organismos a nivel 
nacional y por otro lado, convertirse en 
evaluadores y las funciones que deben 
ejercer para evaluar a otras insti-
tuciones”, aseguró la Mtra. Silva 
Martínez.
   Asimismo, la Mtra. Concepción Silva, 
dijo que también se buscó sensibilizar a 
los docentes sobre los retos que hay para 

la educación superior en el siglo XXI y 
la transformación que tendrán que sufrir 
los sistemas educativos del país y del 
mundo para responder a su vez y tener 
capacidad de respuesta a la sociedad del 
conocimiento y del aprendizaje que 
estará imperando.
   Apuntó que en la medida en que los 
alumnos estén mejor preparados y 
tengan un cúmulo de conocimientos, 
dependerá el éxito que tengan en el 
campo profesional, toda vez que 
contarán con las aptitudes, habilidades y 
conocimientos que les “permitan 
transitar exitosamente en este nuevo 

milenio”.
   Señaló que el ser humano debe estar 
preparado para enfrentar las dos grandes 
“megatendencias que son el avance 
tecnológico y la globalización, que nos 
están dando como resultado, un mundo 
más complejo con un cambio suma-
mente dinámico”, y que exigir la 
actualización permanente de los indivi-
duos si desean estar vigentes en el 
campo profesional.
   Por lo tanto, en esta nueva sociedad del 
conocimiento y de la información, se 
requiere de nuevas habilidades de 
pensamiento “para enfrentarnos a este  

mundo complejo, turbulento y turbo-
rápido, y por consiguiente los sistemas 
educativos deben transformarse 
profundamente y transitar de modelos 
centrados en la enseñanza a modelos 
flexibles centrados en el aprendizaje, 
poniendo especial énfasis en el modelo 
de aprender a aprender, que es el que nos 
va a permitir un aprendizaje a lo largo de 
toda la vida. Ahora, no basta estudiar 
una carrera para toda la vida, sino 
estudiar toda la vida para ejercer una 
carrera”, concluyó la Mtra. Silva 
Martínez.

POR REDACCIÓ N

POR REDACCIÓ N

Catedráticos de la Facultad de Arquitectura de la 
UPAEP participaron en el Segundo Seminario 
Latinoamericano de Articulación Académica, 
celebrado en la ciudad de San Luis Potosí, del 24 al 27 
de octubre del año en curso, declaró la Mtra. Angélica 
Riviello Zenteno, responsable del Programa de 
Arquitectura.
   Dijo que los académicos participantes fueron, el 
Mtro. Eduardo Lugo Laguna, la Arq. Claudia Quintana 
Bonilla y la Arq. Verónica Lorena Orozco Velázquez, 
con la ponencia "Modelo para el análisis y 
reconocimiento de las tendencias arquitectónicas 
contemporáneas y su aplicación al diseño 
arquitectónico". 
   De igual forma, señaló que el Mtro. Juan Manuel 
Márquez Murad, intervino en el Segundo Seminario 
Latinoamericano de Articulación Académica con la 
ponencia, "San Andrés Chalchicomula, degradación 
urbano arquitectónica en un poblado histórico".

        Por segunda ocasión dentro del seminario, se dio 
la participación del Mtro. Eduardo Lugo Laguna, con 
el tema "El espacio arquitectónico, el juego y el 
consumo infantil: el caso MC Donalds".
   También, la Mtra. Angélica Riviello Zenteno, 
intervino con la ponencia “La aplicación de la 
metodología del proceso de diseño, en los procesos de 
percepción".
   Riviello Zenteno, apuntó que en el seminario 
participaron universidades de Estados Unidos, Suiza, 
Argentina, Brasil, Cuba, Chile, la Universidad 
Autónoma de San Luis, La Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo, Universidad Autónoma 
Metropolitana de Atzcapotzalco, UNAM, la 
Universidad de Colima, Universidad Autónoma de 
Nuevo León, Universidad Autónoma de Aguas-
calientes, la Universidad Autónoma de Yucatán, y la 
UPAEP, entre otras.
   Finalmente, refirió que en el Segundo Seminario 
Latinoamericano de Articulación Académica, en el que 
participó la Facultad de Arquitectura de la UPAEP, se s, 

presentaron 60 ponencias, 8 conferencias, 4 talleres y 
diversos cursos, así como 9 mesas de trabajo.

Catedráticos de la Universidad del Valle del Altiplano, de la Universidad del Valle de Tlaxcala y del departamento de 
Administración y Contaduría de la UPAEP, recibieron el curso de “Formación de Evaluadores para la Acreditación”

El Mtro. Eduardo Lugo Laguna, la Arq. Claudia Quintana 
Bonilla y la Arq. Verónica Lorena Orozco Velázquez

Se sensibilizó a los docentes sobre los retos que hay para la educación superior en el siglo XXI
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En México desde el mes de octubre las plazas comerciales 
modifican sus instalaciones con signos decembrinos como 
árboles navideños, luces artificiales, esferas y todo tipo de 
adornos, por lo que en el Distrito Federal las tiendas 
especializadas en regalos o juguetes se encuentran ya en un 90 
por ciento de su capacidad de almacenamiento, faltando aún 
una gran variedad de mercancía por exhibirse según datos de la 
Procuraduría Federal  del Consumidor.
    De  forma paralela el ambulantaje es el sector más influyente 
durante esta época dado que se posiciona de las calles semanas 
antes al 25 de diciembre. La Profeco prevé que miles de 
consumidores acudirán al igual que años atrás  a estos lugares a 
pesar de las advertencias  para evitar la compra de artículos sin 
garantía.  En medio de ello la Navidad sigue siendo un espacio de 
origen cristiano instituido por la iglesia católica para celebrar el 
nacimiento de Jesucristo y el hecho de que Dios se hizo hombre,  
explica el Padre Enrique Novoa Torres, capellán universitario de 
la UPAEP.
    Al mismo tiempo detalla que esta festividad surge en 
sustitución de las fiestas paganas que realizaba el imperio 
romano en  honor al sol durante el invierno, pues la temporada 
es propicia para ver salir al astro mayor en su mejor resplandor.
    La celebración que conocemos hoy en día se moldeó por 
costumbres, mitos, leyendas que sumados a lo largo  de los siglos  
y provenientes de diversos países dieron como resultado la 
escenificación del pesebre, las posadas acompañadas de 
villancicos y un sin número de símbolos que han enaltecido a la 
ocasión.

   “El primer árbol de navidad fue puesto por San Francisco de Asís 
con el objetivo de hacer partícipe al pueblo de este festejo” relata 
Torres Novoa, además el pino desde entonces ya representaba la 
eternidad y la esperanza, dado que en el más crudo invierno 
sigue permaneciendo verde.
    En la República Mexicana el festejo inició hace más de 
cuatrocientos años y la representación  del peregrinaje de María 
embarazada junto a su esposo José en Belén, es hasta la 
actualidad la forma con la que inicia la preparación a la gran 
fiesta prevista para dar y recibir amor.
    “Nosotros somos muy emotivos y necesitamos de todas estas 
manifestaciones visuales” pormenoriza el padre Enrique Novoa, 
quien considera que centrar la Navidad en el consumismo es 
consecuencia de vivir en este mundo y es bueno si el individuo 
busca a través de lo material engrandecer su  festividad  
mientras no se desvié de la parte esencial de ella.
    La literatura, también se ha hecho presente en la época, pues 
obras clásicas como “el Cascanueces” de Hoffman y “Canción de 
Navidad” de Charles Dickens fueron inspiradas  en esta línea 
temática convirtiéndose en literatura fantástica universal leída 
por personas de todas las edades.
    Por el mismo camino, quién no recuerda a escritores como los 
hermanos Grimm, Oscar Wilde, Adolfo Gustavo Bécquer, Benito 
Pérez Galdos, Emilia Pardo Bazán o Agatha Christie con textos 
que arrojan personajes bondadosos y miserables como niños 
pobres,  abuelos entrañables, animales fieles  y hasta espíritus 
malignos. 
Árboles ¿artificiales o navideños?
    Asimismo, en el contexto las personas creen que adquirir un 
Árboles ¿artificiales o navideños?

pino natural en esta fecha significa contribuir a la deforestación 
de bosques, lo cual es una idea errónea  dado que hay viveros 
especiales que continuamente por un árbol que se corta 
siembran diez más. Por ello la Profeco en su publicación de 
noviembre menciona que comprar un modelo artificial es 
perjudicial para la naturaleza debido a 
que el plástico o metal con lo que esta 
hecho tarda siglos en biodegradarse.
    Si te has decidido por la primera 
opción toma en cuenta durante tu 
compra que el arbusto tenga eti-
queta y lugar de origen así como la 
autorización de la  Secretaria  del 
Medio Ambiente y Recursos 
Naturales.
    La Navidad sin lugar a dudas 
es un obsequio sin precio, 
esperado tanto por cris-
tianos como por personas 
de todo el mundo, señala 
el padre Novoa Torres 
quien invita a la co-
munidad universitaria 
a prepararse para re-
cibir con ple-nitud 
e s t e  g r a n  
a c o n -
t e c i m i e n t o  
pró-ximo.

POR: NIDIA CARO ISLAS ARRIAGA

La navidad, un obsequio sin precio
En México se celebra desde hace más de 400 años, 

siendo las posadas las representaciones más antiguas.[ [

Estimados Maestros:

Los invitamos a participar en una

Sesión de Diálogo con el Rector
Dr. José Alfredo Miranda López

Sábado 19 de noviembre de 2005
CETEC (9 Poniente 1517)
Hora: De 8:45 a 10:15 hrs.

Taller de “Relación de Ayuda”
Hora: 10:15 a 13:00 hrs.

Facilitadotes: George Dionne y Arturo Villanueva

¡Los esperamos! Centro de Atención a Maestros 
Tel: 2 29 94 74 y 2 46 37 65
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Recreo
El cine mexicano contemporáneo tiende
más al morbo que al arte: José Romay

POR RICARDO GUEVARA TORRES

En la actualidad, el cine mexicano tiene 
una presencia importante a nivel mundial, 
aunque no con temas representativos de 
una idiosincrasia mexicana, ya que tienden 
al análisis del morbo en lugar de 
profundizar en el arte, la música mexicana, 
entre otros, señaló el cineasta José Romay. 
   Durante su visita a la UPAEP, con motivo 
de la conferencia titulada: “Los sonidos en 
el cine”, en la cual fue narrada la historia 
del cine mexicano y la importante 
participación de la familia Rodríguez en la 
tecnología cinematográfica, este afamado 
actor y director, explicó que el sonido es un 
elemento básico para la producción del 
séptimo arte, “es el hilo conductor de las 
emociones”. 
   En entrevista, Romay señaló que durante 

la época de los años 40´s y 50´s, hubo una 
gran aceptación del cine mexicano en el 
mundo entero, llegando a ocupar la 
industria cinematográfica el segundo lugar 
en importancia como recaudadora de 
divisas. “La economía nacional se basaba 
en el espectáculo y aportaba un gran capital 
proveniente de todo el mundo” continuó.
   Gracias a la entrada de estos fondos es 
que se podía tener una producción con 
diversos países, con lo que se logró obtener 
una gran presencia a nivel mundial. Por 
todos estos factores es que ha sido llamado 
este período como la Época de Oro del cine 
mexicano.
   Romay indicó que en contraste a la 
Época de Oro, actualmente se están ha-
ciendo intentos por lograr que el cine 
mexicano tenga una globalización, “el  con 

aparato publicitario de estos tiempos es 
muy diferente al de aquella época, ahora se 
cuenta con la televisión”, medio que 
proporciona en gran medida la difusión de 
los productos que se exhiben, además, se 
cuenta con el Internet, “ahora hasta por 
Internet se puede ver una película”. Estos 
medios han contribuido en gran parte al 
posicionamiento del cine mexicano a lo 
largo de todo el globo terráqueo.
   Finalmente, Romay exhortó a los 
estudiantes a tomar el cine en serio, ya que 
no fue implantado para alardear de las 
producciones que se realizan, “el cine fue 
creado por la imperiosa necesidad de 
comunicar y debe tomarse muy enserio”, 
recordando que también se debe de 
respetar al público.

Hola, el día de hoy quiero compartir con 
ustedes tanto algunos eventos que ya se 
realizaron pero fueron muy importantes, 
como algunos otros proyectos que se 
están planeando. 
            Hacia al Ballet Folclórico UPAEP...
 En primer lugar quiero contarles acerca de 
uno de los nuevos proyectos que tiene el 
departamento de Bellas Artes UPAEP. El 
taller de Danza Folclórica está estrenando 
profesor, me refiero al Mtro. Javier Cruz 
Acereto, quien actualmente se desempeña 
como Director de la Compañía de Danza 
Folclórica “Cuculcán”. 
   Teniendo en mente el propósito de 
formar un Ballet Folclórico para nuestra 
universidad, se han iniciado todos los 
ensayos pertinentes para lograr, como el 
mismo maestro ha mencionado, “formar, a 
la larga, una Compañía de Danza Folclórica 
UPAEP. Recuerden que México cuenta con 
el folclor más amplio que existe; 
aprovechemos esta gran oportunidad que 
nos brinda nuestra universidad, ya que el 
Mtro. Cruz Acereto tiene como meta el 
participar en algún festival internacional 
de danza. Pues ya lo saben, para todos los 
interesados que quieran deleitarse 
bailando en diversos escenarios y conocer 
diferentes culturas, acérquense a Bellas 
Artes. 
                   El color se hace lenguaje...
Uno de los eventos que he visitado en los 
últimos días y más han llamado mi 
atención es la Exposición de Pinturas de 
Tirso Castañeda, la cual ha sido deno-
minada: “Organicidad e Intuición. Se le ha 
bautizado con este nombre por la 
necesidad que tenemos los seres humanos 
de organizar nuestra intuición. 
   Las obras de Castañeda son el resultado 
de la renovación de técnicas, variando 
entre colores y formas, reinventándose día 
a día. 
   Para todos los amantes del arte y de los 
nuevos estilos de pintura, podrán visitar 
esta exposición hasta el 28 de noviembre, 
en la sala de exposiciones del Culturarium, 
¡no se la pierdan!  
                 Lo que nos tiene la Agenda... 
Ahora, para acabar con el cartucho de tinta 
de esta Pluma, les dejo los eventos 
culturales que próximamente se estarán 
realizando. 
   La Comunidad Estudiantil Cultural el día 
de hoy en punto de las seis de la tarde, 
cerrará con broche de oro el foro de 
discusión “El Drama de la Eutanasia”, para lo 
cual se contará con la participación del  
Mtro. José Antonio Arrubarrena y Aragón, 
Vicerrector de Cultura y Formación de la 
UPAEP con la conferencia: “Eutanasia vs. 
Pena de Muerte”; no se la pierdan.
   Me despido deseándoles una buena 
semana, ¡Hasta la próxima!

  Hacia al Ballet Folclórico UPAEP...

Bellas Artes UPAEP

Exposición de Pinturas de 
Tirso Castañeda

                 Lo que nos tiene la Agenda... 

Comunidad Estudiantil Cultural 

RICARDO GUEVARA TORRES

Por tercera ocasión se efectuó la entrega 
de los premios “Águilas Doradas” que se 
otorgan a los mejores cortometrajes 
realizados por alumnos de diferentes 
instituciones de educación superior. La 
premiación fue organizada por la Lic. 
Georgina Meza Gordillo, catedrática del 
departamento de Ciencias de la 
Comunicación, quien comentó que el 
objetivo del concurso es reconocer el 
esfuerzo, trabajo y talento de los 
universitarios al incursionar en la 
producción del séptimo arte.
   Días antes de la premiación se realizó la 
exposición de los cortometrajes 
participantes para el público en general, 
teniendo así la oportunidad de conocer el 
trabajo de los competidores.
    Este concurso contó con diferentes 
categorías, siendo algunas de ellas, 
cortometrajes de ficción, premio que 
ganó el cortometraje titulado “El tono de 
la soledad” producido por Víctor 
González; dentro de esta categoría, 
también se desprendieron la de Mejor 
Idea original y Mejor musicalización, 
otorgados a Carolina Velásquez por su 

POR  LAURA ZÚ Ñ IGA ROBLES

trabajo “Poncho”.
   “Sin retorno”, un corto dirigido y 
producido nuevamente por Víctor 
González fue galardonado por mejor 
dirección artística. En otras categorías 
como mejor adaptación, el cortometraje 
ganador se titula “Mal de amores”, 
dirigido por Alejandra Domínguez y 
producido por Margarita Bautista.
    Dentro de estas categorías, también se 
premió la actuación de los participantes, 
el ganador fue Fernando González por su 
participación en la cinta “Casting” que 
fue dirigida por Carlos Flores Couoh.
  Dentro del certamen también se 
reconoció el trabajo documental, 
obteniendo el primer lugar el corto-
metraje “Morir bien” de Raúl Lizaola, 
estudiante de la Universidad de las 
Américas, quien también obtuvo el 
galardón por mejor edición. Dentro de 
esta categoría también se premió la 
fotografía y la musicalización, obeniendo 
el triunfo Juan Carlos Meza, estudiante 
de la UPAEP por su cortometraje, 
“Kayab”.
   El jurado encargado de revisar y A; Don 

dictaminar a los ganadores fue con-
formado por el Mtro. Felipe Ávila, 
representante de la Universidad Madero; 
el Lic. Roberto Quintero, Director 
General de Grupo ECASA; Don Pepe 
Romay, cineasta; la Mtra. Gloria Pavón, 
fotógrafa profesional; el Mtro. Omar 
García Macías, representante de la 
Universidad Cuauhtémoc; el actor Marco 
Berman, el director teatral Alejandro 
Ariza y el Mtro. Arturo Villanueva, 
catedrático del Departamento de 
Humanidades de la UPAEP.
    Dentro del evento se contó también con 
la participación de los alumnos de la 
carrera de Ciencias de la Comunicación 
de la UPAEP, campus Tehuacán, al 
presentar un video en donde abordaron el 
tema de la historia del cine. Al evento 
también asistieron personalidades como 
el Mtro. José Antonio Arrubarrena 
Aragón, Vicerrector de Cultura y 
Formación, el Mtro. Gustavo Grayeb 
Sousa, Director del Departamento de 
Ciencias de la Comunicación y el Mtro. 
Agustín Grande Corpas, Director de 
Bellas Artes de la UPAEP.

La Magia del Cortometraje invade la  UPAEP
Se realizó la entrega de las “águilas doradas”
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Si los libros son amigos mudos, 
memoria del mundo, agenda del 
porvenir, consejeros sin ambiciones. Si 
son y han sido patria de un pueblo, 
brújula de almas perdidas, ventana de la 
imaginación, antídoto contra la es-
tupidez, terreno de libertad, objetos para 
avivar el ingenio, buscar la justicia, la 
verdad y diversificar el ocio, ¿por qué 
leemos tan poco? Lo pregunto porque 
según un reciente sondeo aplicado por 
reporteros del periódico El Uni-
versitario a 30 estudiantes de la UPAEP 
demuestra que el 54 por ciento leen de 1 
a 4 libros anualmente.
   Esto quiere decir que no hemos 
avanzado nada, que seguimos viviendo 
en un país que no lee y que conti-
nuaremos con el 2 por ciento de los 
hábitos de lectura, quedando por debajo 
de aquellas potencias mundiales que sí 
leen como Japón que el 91 por ciento de 
la población tiene el hábito de leer, 
explica un periodista en el artículo 
“Consumo de libro en México. Cómo 
leer y por qué”, publicado en el número 
341 de la revista del Consumidor en 
julio pasado.
   El gobierno mexicano lleva más de 80 
años promoviendo la lectura y, al 
parecer, poco hemos avanzado. En los 

años 20 del siglo pasado se creyó que el 
poco trato que se tenía con los libros era 
consecuencia de dos factores: el 
espeluznante analfabetismo de la 
población y el difícil acceso a los libros.
   Por ello José Vasconcelos fundó 
bibliotecas, creó escuelas y misiones 
rurales, inundó al país con colecciones 
de los clásicos (tirajes de 18 mil 
ejemplares entonces y ahora no son 
cualquier cosa) y con publicaciones 
como El maestro, donde se publicó, en 
el centenario de la Independencia, uno 
de los poemas más emblemáticos del 
México de todos los tiempos: La suave 
patria de Ramón López Velarde. 
   De entonces a la fecha algo ha fallado 
en nuestro trato con los libros. Es 
sorprendente enterarse de que “los 
universitarios” que se supone, ya están 
en un nivel superior y que deben ser más 
ilustrados estén al mismo nivel de 
aquellas personas que no tienen 
estudios.
   Según resultados del sondeo el 30 por 
ciento de la muestra tienen niveles de 
lectura debajo al promedio nacional.
Los clásicos (36 por ciento) y la literatura 
ligh (64 por ciento) aparecen como los 
tópicos favoritos de lectura de los 
estudiantes, mientras que de superación 
personal, biografía e historia, literatura y 
novela, poesía y filosofía fueron los 

menos mencionados. 
   Robin Rice Ann Carlssohn, maestra de 
la facultad de Ciencias de la Comu-
nicación en esta institución opinó que 
los alumnos están influenciados por la 
“moda” y por los libros de “éxito” que 
promueven los mass media, puesto que 
en la pregunta menciona tres títulos de 
libros, los más mencionados fueron 
Código Da Vinci, de Dan Brown, Cien 
Años de Soledad de Gabriel García 
Márquez, La Odisea, El Principito, El 
Perfume, El Señor de los Anillos, Harry 
Potter y Aura.
   Explica que los clásicos son las obras 
más conocidas, sin embargo dice que “el 
que los alumnos lean libros universales 
no significa que les gusten, sino que sólo 
saben el nombre”.
   Por lo tanto, recomienda que para 
formarse el hábito de la lectura es 
necesario comenzar por leer un libro 
antes de dormir, por lo menos 30 
minutos cada día. Resalta que se debe 
empezar con obras de fácil comprensión 
para que después se entienda una 
literatura más compleja.
   La catedrática afirma que la lectura 
ayuda al intelecto, a desarrollar la lógica 
y a escribir correctamente.
Pero a pesar de conocer los beneficios 
que aporta la lectura me sigo cues-
tionado por qué no leemos, ¿No leemos 

debido al precio de los libros? No creo: 
los mejores libros, aquellos que han 
sobrevivido varias generaciones de 
lectores y que conocemos como 
clásicos, se encuentran en todas partes y 
son los más baratos. Además, en los 
años recientes ha quedado claro que el 
precio no es siempre factor de-
terminante para impedir la lectura. La 
saga de Harry Potter y El Código Da 
Vinci lo han demostrado con creces. No 
son libros baratos y uno puede verlos en 
manos de lectores en autobuses y 
parques. 
   Algunos promotores de la lectura 
sostienen, desde hace tiempo, que para 
ganar lectores se necesitan libros fáciles 
de leer. Según ellos, ''no cualquiera 
aguanta un Quijotazo". Pero los hechos 
señalan lo contrario: la más reciente 
edición de Don Quijote, publicada para 
conmemorar el cuarto centenario de la 
obra, se ha convertido en un bestseller 
no sólo en nuestro país, sino en toda 
Hispanoamérica y, el oscurísimo 
Apocalipsis, es, sin duda, el libro más 
popular de La Biblia. 
   Por lo tanto mi pregunta es ¿hasta 
cuándo dejaremos de ser un país con 
bajos índices de lectura? eso depende de 
nosotros ¿no creen?.

Universitarios tienen promedio de lectura 
por debajo de la media nacional 

POR AMÉ RICA FARÍAS OCAMPO

Literatura comercial, lo preferido por los jóvenes
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Fuente: sondeo aplicado por reporteros del periódico El Universitario a 30 estudiantes de la UPAEP
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Xelha, Claudia, Ana y Pavo (Puebla) Oscar, Natanael, Eduardo (Puebla) Valerie, Ale y Maritza (Tabasco)

Miriam y Hugo (Puebla) Grupo de Villahermosa Karla, Marypaz y Liz (CICOM)

Karen (Orizaba, Ver) e Israel 
Bojalil (Puebla)

Edith, Abraham, Ana y 
Luis (Orizaba, Ver.)

Facultad de Derecho (UPAEP)

Shantall, Susana, Sandra 
y Nestor (Puebla)

Paulina, Fernando, Monse, Mago 
y Eira (Orizaba, Ver.)

Grupo de Orizaba

E V Vn la ivencia ocacional
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Luis, Rodrigo, Pedro, Toledo, Diego
 y Néstor (Villahermosa, Tab.)

Raúl Rojas (Tlaxcala) Karina, Elizabeth y Jennifer (Tlaxcala)

Marcel (Huamantla, Tlax.) y
 Mtra. Eva Pérez C.

Marla y Daniela (Tehuacán, Pue.)
Estudiantes de Manufacturas y 

autopartes presentarón su auto de 
Mini-baja

Sergio, Fabián, Juan Pablo, Josué, 
Luis, Fernando y Edgar (Villahermosa, Tab)

Maricruz y Jessica (Teziutlán, Pue.)

Carlos (Mecatrónica)

Raquel y Nadia (Teziutlán, Pue.)

Karina, Elizabeth y Eder (Tlaxcala) Grupo de Guerrero

En la Vivencia VocacionalEn la Vivencia VocacionalE V Vn la ivencia ocacional
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 10 Según...
Las matemáticas, que en una inter-
pretación muy superficial de sus raíces 
griegas, vendría siendo algo como 
“matema” o incluso “ciencia” tiene 
detalles muy curiosos, y quiero 
compartirles algunos.
   Un caso que me pareció interesante 
fue el hecho de que el gran Napoleón 
Bonaparte, quien fue emperador de 
Francia y a quien recordamos como un 
hombre de estatura bajita y de basta 
decisión para declararle la guerra a 
todo reino que se le pusiera enfrente, 
era un profundo amante de las 
matemáticas. 
   En su juventud, durante su estancia 
en  la Escuela Militar de Francia, 
demostró tener habilidad para en-
tenderse con los números, incluso se 
cuenta que Napoleón dejó un Teorema 
matemático (que como es de suponer, 
lleva su nombre), y en términos 

comunes el teorema dice algo como esto 
“Dado un triángulo cualquiera, si se 
construye un triángulo equilátero sobre 
cada lado, los centros de estos triángulos 
determinan otro triángulo que es 
también equilátero”.
   Lo anterior nos habla de que el 
General Bonaparte estaba bastante 
interesado en todo aquello relacionado 
con la matemática pura y aplicada. Y 
para su muestra, Napoleón establece la 
Escuela Politécnica de París, que 
favorecería el desarrollo de las inge-
nierías y de paso la de las matemáticas-.
   Su aprecio por las matemáticas es 
conocida en todo el mundo, incluso su 
modelo universitario estuvo vigente 
hasta hace pocos años. Para Napoleón, 
las matemáticas eran fundamentales 
para el desarrollo científico y tec-
nológico, el rigor matemático per-
fecciona al espíritu. Bonaparte afirmaba 

que: “El progreso y el perfe-
ccionamiento de las matemáticas están 
íntimamente ligados a la pros-peridad 
del Estado".  ¿Lo habrá dicho como 
político o como científico?
   Pero este pequeño gigante nacido en 
Córcega demostró su  interés por la 
investigación y el descubrimiento, y su 
interés de conquista,  lo llevó a Egipto, a 
la tierra de los faraones, y aunque la 
campaña militar resultó ser un  fracaso, 
para la ciencia de Francia representó un 
gran adelanto… algo bueno debían dejar 
las guerras. Uno de los legados  de esa 
fallida expedición a Egipto fue el 
desciframiento de los jeroglíficos 
egipcios, por un joven francés que 
acompañó a Napoleón, Jean-François 
Champollion.
   Incluso, Gaspar Monge, amigo 
personal de Napoleón fue uno de los 
matemáticos que recibieron títulos de 

nobleza de parte del Emperador.
   Después de ser capturado por los 
ingleses, Napoleón confiaba que lo 
dejarían ir a América, en donde él 
pensaba realizar una extensa inves-
tigación de plantas, animales, etc. a lo 
largo del continente; sin embargo, no 
lo pudo hacer.  
   Por lo tanto, los párrafos anteriores 
nos dan una breve semblanza de que 
Napoleón era, lo que hoy podríamos 
llamar, un “fan” de las matemáticas, y 
nos pone a pensar qué habría sido de la 
historia si este emperador francés 
hubiera preferido las ecuaciones y las 
secciones cónicas en lugar de las balas 
y los cañones.
   Como podemos ver, nuevamente, las 
matemáticas pueden cambiar el curso 
de la historia.

Si Napoleón hubiera estudiado matemáticas

POR LUIS ALBERTO URIBE PACHECO

En días recientes la facultad de 
Mecatrónica de la UPAEP, recibió la 
visita del equipo evaluador del Consejo 
de Acreditación de la Enseñanza de la 
Ingeniería (CACEI) para realizar un 
minucioso estudio para valorar si es 
merecedor a obtener la acreditación de 
su programa; de lograrla, podría 
convertirse en el segundo plan de 
estudios de todo el país en alcanzar 
dicho reconocimiento.
   Hasta la fecha, únicamente 
Mecatrónica del Politécnico Nacional 
tiene la acreditación, pues no obstante el 
reciente surgimiento de otras escuelas 
en el país en este rubro, toda aquella 
escuela que solicite ser evaluado ante el 
CACEI para obtener la acreditación, 
deberá al menos tener dos generaciones 
de egresados.
   El equipo evaluador estuvo 
conformado por el Dr. Jesús Manuel 
D o r a d o r  G o n z á l e z ,  J e f e  d e l  
d e p a r t a m e n t o  d e  I n g e n i e r í a  
M e c a t r ó n i c a  e n  l a  U N A M  y  
coordinador del equipo visitante; el 
Mtro. Donato Vallín González, del 
departamento de Ingeniería de la 
Universidad de Guadalajara; y el M.C. 
Elliot Joffre Vázquez, Subdirector de 
Planeación y Vinculación del Instituto 
Tecnológico de Apizaco.
   En entrevista, el coordinador del 
equipo explicó que el motivo de su visita 
fue hacer una evaluación para la 
acreditación de la licenciatura en 
Mecatrónica, proceso en el que se hace 
una minuciosa revisión curricular, los 
contenidos de las asignaturas, de las 
instalaciones como el Centro de 
Cómputo,  Centro  de  Idiomas,  
Biblioteca y laboratorios, entre otras 
áreas.
   Asimismo se entrevistaron con 
académicos para conocer sus métodos 
de enseñanza, platicaron con alumnos 

Mecatrónica de la UPAEP podría ser el 
Segundo programa acreditado del país

para conocer su opinión en torno a su 
aprendizaje, además de conversar con 
exalumnos quienes compartieron su 
opinión tras su egreso. “Toda esta 
información nos da una visión de lo que 
es la carrera de Mecatrónica de la 
UPAEP y nos permite hacer una 
valoración que será entrega al CACEI”.
   El coordinador del equipo subrayó que 
no se puede precisar un punto en 
especial que le dé valor a una evaluación 
de acreditación, toda vez que cada una 
de las instancias y métodos académicos 
resultan fundamentales para la 
enseñanza-aprendizaje del alumno. 
“Por citar un ejemplo, se podrá tener un 
buen plan de estudios, pero si no se 
tienen buenos académicos, no sirve de 
nada”.
   Detalló que la evaluación contribuye 
también a identificar aquellos puntos 
débiles que son oportunidades de 
mejora para la institución, lo que 
permitirá que las autoridades pongan 
cartas en el asunto y lo corrijan 
oportunamente. “Es decir, también se da 
una retroalimentación que ayudará a 
mejorar el programa de estudios si así se 
requiere”.
   Para obtener la acreditación de un 
programa, el CACEI evalúa si se 
cumplen o no los requisitos mínimos 
establecidos. “La tabla de valoración es: 
acreditado, no acreditado o acreditación 
pospuesta, la cual aplica a aquellas 
instituciones que muestran alguna 
problemática que de ser modificada les 
permitirá obtener la acreditación 
solicitada.
   Por último el Dr. Dorador González 
destacó que para llevar a cabo el proceso 
de enseñanza-aprendizaje, es de vital 
importancia contar con laboratorios que 
faciliten el acercamiento práctico. “No 
es necesario tener laboratorios muy 
grandes, ni muy completos, pero al 
menos sí contar con la parte básica”.

POR REDACCIÓ N
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Breves

 JESSE BRENA GARCÍA

Inician los exámenes y la entrega 
de trabajos, entre otras acti-
vidades de interés para la co-
munidad universitaria y como 
cada semana les recuerdo las 
próximas actividades planeadas 
para el resto del semestre, así que 
no se les olvide colocarlos en su 
agenda.
   Por un lado, la facultad de 
Ingeniería Química organiza el 
primer Foro Regional del 
Plástico, integrado por dos 
módulos titulados: Empaque 
embalaje y Reciclado y agro-
plásticos en México, los días 21 y 
22 de noviembre, mismo que 
pretende esclarecer el estatus de 
la problemática actual en la 
industria.
   Así mismo, les comunicó que 
en la Expo Automatización 
2005 habrá muestras, con-
ferencias, proveedores, empresas 
y universidades, la cita es los días 
22 y 23 de noviembre en el 
gimnasio de la Universidad con 
un horario de 12:00 a 21:00 horas 
y es organizado por facultad de 
Ingeniería Mecatrónica.
   Asimismo se efectuará una 
actividad lúdica: el Concurso de 
catapultas y tiro parabólico, 
organizado por la sociedad de 
alumnos de Mecatrónica en 
coordinación con el depar-
tamento de Física y el Instituto de 
Ingenieros Eléctricos y Elec-
trónicos. Algunos de los re-
quisitos señalan que el dis-
positivo de lanzamiento debe 
estar fundamentado por un 
método físico y matemático e 
integrado por el esquema del 
dispositivo, las ecuaciones de 
diseño además del esquema de la  
catapulta deben ser originales. 
   Los premios para el primer, 
segundo y tercer lugar res-
pectivamente, serán una agenda 
electrónica, una graficadora y un 
viaje para tres personas al parque 
de diversiones Sixflags. Las 
inscripciones par el concurso 
estarán abiertas hasta el 21 de 
noviembre en el laboratorio de 
sistemas flexibles de manu-
factura. Donde podrá participar 
de uno a tres concursantes por 
dispositivo, el costo será 25 pesos 
por un participante, 45 pesos por 
dos y 60 pesos por tres, mismo 
que se celebrará el 23 de 
noviembre.

Física
-
-
-

Con una participación de más de mil 500 
estudiantes de nivel medio superior 
provenientes del estado de Puebla y el 
sureste del país, se llevó a cabo la 
Vivencia Vocacional, en esta ocasión se 
contó con la exposición de módulos de 
información de las 33 licenciaturas que 
la Universidad ofrece.
    Al comienzo de la Vivencia 
Vocacional el Dr. Alfredo Miranda 
López, Rector de la UPAEP dio la 
bienvenida a los asistentes y explicó el 
compromiso que tiene la Universidad  
de brindarles una mejor preparación 
académica, mediante los programas de 
certificación de las carreras, la actua-
lización de los planes de estudio, la 
fórmula ganadora que consiste en 
inculcar a los estudiantes la respon-
sabilidad social y exaltar la ética 
profesional para obtener una mayor 
vocación de servicio en su profesión.   
    Continuando con la Vivencia 
Vocacional, los participantes que aún no 
estaban seguros de la licenciatura que 
querían estudiar, tuvieron la oportu-
nidad de presentar una prueba de interés 
vocacional con el objetivo de facilitar su 
decisión, manifestó el Ing. José Manuel 
Quintana Terés, titular del departamento 
de Promoción Universitaria.
     Los aspirantes efectuaron un 
recorrido por las instalaciones depor-
tivas de la Universidad, también pu-
dieron conocer los diversos labo-
ratorios, el Centro Universitario de 
Cómputo (CUC), el Centro Univer-
sitario de Idiomas (CUI) y el Centro de 
Tecnología Educativa (CETEC). Con el 
fin de que se familiaricen con la 
Institución, enfatizó.
     Durante la exposición de las 33 
licenciaturas hubo presentación de 
películas, maquetas, robots y trabajos 
realizados por estudiantes de la 

POR JESSE BRENA GARCÍA

Está ocasión se montaron módulos de información de las 33 licenciaturas y de los diferentes departamentos

Más de mil 500 jóvenes asistieron a la Vivencia Vocacional

Institución, también se contó con la 
participación de profesores y el 
Departamento de EXA-UPAEP, quienes 
orientaron sobre el perfil vocacional de 
la licenciatura, disiparon las dudas de 
los asistentes y comunicaron expe-
riencias académicas para que los 
aspirantes conocieran el ambiente 
universitario, agregó Quintana Terés.
     De la misma forma hubo módulos 
encargados de brindar información 
sobre, deportes, apoyos financieros y 
bolsa de trabajo, al igual que los 
intercambios educativos que la Insti-
tución tiene con más de 280 Univer-
sidades en todo el mundo, con el fin de 
complementar el desempeño escolar.
     También asistieron los padres de 
familia quienes tuvieron la oportunidad 
de interactuar en actividades y participar 
en una reunión informativa en la cual se 
les dio a conocer la oferta educativa que 
ofrece la UPAEP y las ventajas que tiene.

     El Ing. Quintana, agregó que la 
primera vivencia se realizó en el periodo 
de Otoño de 1999 y surgió debido a que 
la mayoría de los aspirantes no tenían un 
cocimiento claro sobre las carreras, lo 
cual influía demasiado ya que tomaban 
en último momento su decisión y que en 
algunas ocasiones no era la adecuada 
para ellos.

El Dr. Alfredo Miranda López, Rector de la 
UPAEP dio la bienvenida a los asistentes

Stand de información durante la vivencia vocacional

Comercio Internacional fungió como sede de COMPEX Regional
Importante para el sector educativo conocer las necesidades del mundo real

Por segunda ocasión, la Facultad de 
Comercio Internacional de la UPAEP 
fungió como sede de la reunión de la 
Comisión Mixta para la Promoción de 
l a s  E x p o r t a c i o n e s  ( C O M P E X  
Regional), instancia de la Secretaría de 
Economía. El motivo fue recibir a 
empresarios y autoridades de diferentes 
Secretarías, para conocer las proble-
máticas a las que se enfrentan como 
exportadores; dicha reunión se realiza 
cada dos meses. 
   Lo anterior lo explicó la Mtra. Soraya 
Reyes Guerrero, MRP de la Facultad, 
quien agregó que maestros de Comercio 
Internacional tienen la oportunidad de 
asistir  para escuchar cómo se 
desarrollan las exportaciones y qué 

necesidades van surgiendo. “Esto nos 
permite en el aula citar ejemplos de lo 
que sucede en el mundo real, de esta 
manera nuestros alumnos aprenderán a 
qué se pueden enfrentar en el rol 
laboral”.
   La académica mencionó que en este 
tipo de reuniones es donde precisamente 
surgen importantes planes de negocios, 
en los que quizá más adelante los 
mismos estudiantes y egresados de la 
UPAEP estarán participando. 
   Entre los puntos importantes de la 
citada reunión, se destacó la presencia 
del representante de la Cámara Árabe en 
México,  así  mismo se recabó 
información para la embajada británica. 
   Reyes Guerrero destacó que la 
facultad que dirige, también está abierta 

a atender a los empresarios a través de 
cursos de capacitación, investigación de 
mercados o alguna asesoría, toda vez 
que son miembros de COMPEX 
Regional. 
   Por último añadió que hasta la fecha 
Comercio Internacional se encuentra 
trabajando dos proyectos con la 
Secretaría de Economía, el primero un 
directorio de oferta exportable y el 
segundo -que está por iniciar- 
generación de cadenas productivas que 
permitan sustituir importaciones. “Esta 
vinculación con el sector nos permite 
acercarnos al mundo empresarial y 
abrirnos las puertas para que nuestros 
alumnos puedan realizar prácticas 
profesionales, servicio social y tengan 
oportunidades de titulación, concluyó.

POR REDACCIÓ N
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Se sustenta en 5 ejes : desarrollo social, urbano, económico, ambiental y participación 

Investigadores de la UPAEP presentan plan de
desarrollo urbano para el Barrio de Santiago

Como parte de las estrategias que enmarcan la Visión 
2015 de la UPAEP, en torno a la vinculación y alianzas 
con la sociedad local y global y la aportación social y 
cultural a la comunidad global, el Mtro. José Ignacio 
Acevedo Ponce de León, miembro del Consejo 
Económico de la UPAEP y la Mtra. Angélica Delgado 
Machado, coordinadora del Plan de Integración 
Urbano Social de la UPAEP, presentaron el libro 
Siendo Universidad con la Comunidad del Barrio de 
Santiago y su Entorno.
   La obra tiene como materia de estudio la planeación 
estratégica urbana aplicada a las particularidades del 
Barrio de Santiago y su entorno. De acuerdo a los 
autores, las líneas de acción de la investigación 
contribuirán a engrandecer el entorno social.
  Ante la presencia de integrantes de la Junta de 
Gobierno de la UPAEP, el Mtro. Javier Cabanas 
Gancedo, Delegado de la Junta de Gobierno; el Dr. 
Alfredo Miranda López, Rector de la Universidad; 
comunidad universitaria y colonos del Barrio de 
Santiago encabezados por su presidente el Arq. 
Fernando Rodríguez Concha, los autores explicaron el 
propósito del proyecto, cuyo tiempo de elaboración fue 
de 5 años.
    La obra plasma un plan de integración en las zonas de 
impacto de influencia al campus UPAEP, retomando 
los trabajos que ya existían entorno a las necesidades, 
para adecuarlos y planearlos a una visión a futuro. Para 
lograr lo anterior se establecieron 5 ejes esenciales: el 
desarrollo social, el urbano, el económico, el ambiental 
y la participación social.
    El desarrollo social pretende buscar el mejoramiento 
de la calidad de vida; el urbano, la integración 
funcional y la estructura urbana de la ciudad mediante 
la adecuada distribución de los usos de suelo en la zona; 
en lo económico, se busca incentivar inversiones que 
permitan la coexistencia de usos en la zona mediante la 
normatividad de usos de suelo; en lo ambiental, se 

plantea desarrollar un proyecto de mejoramiento del 
medio ambiente; todo esto a través de la participación 
social ya sea vecinos, universidades, escuelas inmersas 
en la zona así como autoridades federales, estatales y 
municipales.
   “Nosotros lo que esperamos es una integración de la 
sociedad en acciones de beneficio común, eliminar la 

contaminación visual proporcionando orden y confort, 
equilibrar la coexistencia de usos de suelos a través de 
la redensificación y ocupación de lotes baldíos, 
integrar a los habitantes de la zona al pago de impuestos 
prediales, además de reactivar la economía con 
proyectos de inversiones específicas, creación de 
microempresas que a su vez generarán empleos; 
finalmente se espera la participación social de los 
actores sociales”, subrayaron el Mtro. José Ignacio 
Acevedo y Mtra. Angélica Delgado.
   La obra está basada en una metodología de 
planeación estratégica, planes y programas vigentes de 
la zona, así como las leyes, reglamentos y esquemas 
que existen. “Una de las ideas básicas fundamentales 
para la realización de este estudio fue dotar a los 
ciudadanos y al municipio de una normativa acorde a la 
realidad de la zona, donde se buscaba conocer la 
realidad, encontrar la forma en que se podrían operar y 
gestionar los objetivos y líneas de acción derivadas del 
plan, así como buscar el sustento legal para tener 
continuidad en las próximas administraciones 
municipales”, indicó la Mtra. Delgado Machado.
    La zona de estudio está conformada por 96 manzanas 
y 2 mil 222 lotes, donde se integran colonos del Barrio 
de Santiago, de San Matías, San Sebastián, colonias: El 
Águila, Rivera de Santiago, Jesús García, San Miguel 
las Pajaritas, la zona Esmeralda y parte de la zona 
Centro, todas estas teniendo presencia a través del 
Consejo para la Operación y Administración del Suelo 
en el Barrio de Santiago y su entorno.
   Finalmente y de manera de reflexión se destacó la 
idea de elaborar el estudio para poder contribuir al 
impacto que tiene el establecer una universidad dentro 
de las áreas urbanas proponiendo mejoras para la 
comunidad y eliminar las no viables; asimismo se 
pretende transmitir dicho modelo de planeación a otras 
instituciones educativas tanto públicas como privadas 
para contribuir a aminorar los cambios del entorno, 
donde se ubican los polos de desarrollo educativo.

POR: REDACCIÓ N

Estudiantes de la facultad de Tecnologías de Información 
participan en el encuentro nacional de Linux 2005

Con el fin de intercambiar experiencias  sobre el software 
libre y LINUX, más de veinte alumnos, de la Facultad de 
Tecnologías de Información, en coordinación con la Mesa 
Directiva de la carrera de Ingeniería en Computación y 
Sistemas, participaron en el 5º Encuentro Nacional  de 
LINUX, que se llevó a cabo en la Facultad de Ciencias 
Computacionales de la BUAP.
   Durante este evento, los alumnos participaron 
activamente en las conferencias, como la de “Cómputo 
Cuántico”, impartida por Alan Aspuru-Guzik, así como en 
talleres y tutoriales con temática en MYSQL, líneas de 
comando, simuladores de computadoras cuánticas, 
PEAR, PHP y HTML.
   Este Encuentro reúne anualmente a la creciente 
comunidad de usuarios de Linux de nuestro país, con el fin 
de compartir experiencias, presentar trabajos de 
investigación   y aumentar y consolidar el número de 
usuarios de Linux.

POR: LUIS ALBERTO URIBE PACHECO

   Linux es un sistema operativo para computadoras, 
existen varias distribuciones de Linux. Una distribución es 
un Sistema Operativo con un mismo núcleo y 
características propias de configuración como Red Hat, 
Mandrila, Open BSD, FREE BSD, Fedora, entre otros. 
   El  uso de Linux, y del software libre en el mundo es de 
menos del 10 por ciento; de las computadoras que hay en el 
mundo; sin embargo su nivel podría aumentar 
significativamente en los próximos cinco años. El 
software libre implica que no hay que pagar por comprar 
licencias de uso, por actualización a nuevas versiones, por 
ampliaciones, o por documentación, como sucede con 

software comercial como el de Microsoft. 
Linux además permite libertad de expresión, esto porque 
Linux no es un producto de una empresa privada, sino que 
está hecho por cientos de personas independientes, y 
empresas colaboradoras. Entre otras características 
interesantes, Linux permite mejor rendimiento, ya que 
aprovecha mejor el hardware sobre el que trabaja, además 
de ofrecer seguridad y confiabilidad a los usuarios ante 
ataques de hackers.
   “El Encuentro permitió que los alumnos de primeros 
semestres conocieron qué era Linux, sus beneficios y 
alcances, y para aquellos que ya tenían conocimiento de 
ello, enriquecieron sus conocimientos al compartir la 
experiencia laboral de las empresas que están 
introduciendo Linux al ofrecer mayor solidez, lo cual 
redundará en beneficio para los estudiantes de nuestra 
área”- comentó Gabriela Vázquez, Vocal de Asuntos 
Académicos de la Mesa Directiva de Ingeniería en 
Computación y Sistemas de la UPAEP.

La UPAEP será sede del próximo Encuentro Nacional 

La portada de la investigación

Estudiantes de tecnologías de información
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El  beneficia a 
los contribuyentes, destaca subdirector del SAT 

conocimiento de la Cultura Fiscal

POR JESSE BRENA GARCÍA

El conocimiento de la cultura fiscal es de 
vital importancia para que los contribuyentes 
conozcan los derechos que pueden utilizar, 
pues el código fiscal propone una 
devolución de impuestos pero antes debe 
existir un impuesto a favor, así lo mencionó 
el Mtro. Oscar González Castro, Subdirector 
de asistencia al contribuyente de la 
Administración Local Puebla Sur SAT, en el 
Ciclo de conferencias sobre Derecho Fiscal 
organizado por esta Facultad en la UPAEP.
   Ejemplificando sobre el tema, el 
ponente explicó que si un contribuyente 
está en el régimen de honorarios todos sus 
gastos se pueden convertir en dedu-
cciones, en otro caso si el individuo presta 
un servicio a una persona moral, el 
impuesto retenido se convierte en un 
impuesto a favor. 
   Otra ventaja consiste en la realización de 
pagos con parcialidades de seis meses y 
una cuota mínima de intereses, “además 
los contribuyentes pueden solicitar 

comprobantes de gastos importantes, para 
tener deducciones y  disminuir el costo de 
sus impuestos”, enfatizó. Esto tiene por 
objetivo reforzar el conocimiento de la 
cultura fiscal, para que las personas no 
sólo paguen sus impuestos, sino que sepan 
dónde y cómo pueden hacerlo, manifestó 
el conferenciante.
   Considerando las obligaciones que 
tienen los contribuyentes, señaló que 
están incluidas las declaraciones anuales o 
mensuales, aunado a esto, deben llevar 
simplificada su contabilidad en el libro de 
ingresos y egresos para un mejor control, 
además deben estar registrados en el RFC.
   “Debido a que las leyes cambian 
constantemente, los alumnos necesitan 
mantenerse actualizados en esa área”, detalló 
la MRP de la Facultad de Derecho, Mtra. 
Mayra Delgado García coordinadora del 
evento, por eso, consideró que las 
conferencias estuvieron dirigidas a 
estudiantes de último semestre de la Facultad 
de Derecho.

Las resoluciones de la tercer emisión de 
tendrían 

UPAMUN 
resonancia mundial en la ONU

UPAMUN, espacio que sirve para crear una sociedad que enfrente realidades, no modelos ideológicos: García Jurado.

POR DULCE MARÍA USCANGA

La proliferación de armas nucleares, el 
desarrollo en los niños inmersos en 
conflictos bélicos, el comercio justo en 
tratados y acuerdos comerciales, la paz en 
Medio Oriente y las culturas aborígenes 
en la globalización, fueron algunos de los 
tópicos debatidos por los alumnos 
delegados de los diferentes países que 
asistieron al tercer Congreso UPAMUN, 
cuyas resoluciones serán enviadas al  
Centro de Información de las Naciones 
Unidas para México, Cuba y República 
Dominicana, donde evaluarán su utilidad 
para enviarlas a Nueva York a las oficinas 
centrales de la ONU, aseveró Claudia 
Aparicio López, Secretaria General.
   Así mismo, el Lic. José Antonio López 
Malo, Secretario del Trabajo y Com-
petitividad de Puebla en representación del 
Gobernador, ofreció la disponibilidad del 
Gobierno del Estado para aceptar 
propuestas de los universitarios en materia 
de derechos humanos. Aseguró que para 
esta secretaría, el aspecto humano es más 
importante que la ganancia “la utilidad, en 

términos comerciales, demuestra que va en 
contra del derecho del trabajador y debe 
ser un tema de interés mundial que se debe 
analizar en este congreso de UPAMUN”.
   UPAMUN es un simulador de las 
Naciones Unidas en el cual los estudiantes 
protagonizan las discusiones que se llevan 
a cabo en los diferentes comités de la 
ONU. Este modelo se divide en tres 
consejos para debatir temas de seguridad, 
desarrollo y población y derechos 
humanos. Respecto de esto, el Dr. Alfredo 
Miranda López, Rector de la Universidad, 
insistió en la bondad de la iniciativa, pues 
una de las necesidades actuales del mundo 
se conjugan en el comercio mundial y la 
convivencia humana. 
   Esto, exige cada día una mayor 
habilidad competitiva para negociar, 
escuchar, comprender las diferentes 
posiciones y generar ambientes de diálogo 
para concretar acuerdos mundiales, “es 
importante que los participantes logren 
desarrollar sus habilidades de negociación 
y sirva como aprendizaje significativo 
para sus vidas laborales”, consideró.

   Durante los debates, la presidenta el 
Consejo de Desarrollo y Población, Alicia 
Tréllez Vera, informó que este apartado 
resolvió el tema de los obstáculos para el 
desarrollo en los niños que se encuentran en 
medio de conflictos bélicos. La resolución 
consistió en enfatizar la acción de paz y crear 
fondos económicos para ayudar a los niños 
de Colombia, India, México, Ecuador, 
Nicaragua, África y la región balcánica 
(sureste de Europa) para proporcionarles 
apoyo médico y psicológico.
   Otro tópico de este Consejo fue el 
comercio justo en tratados y acuerdos 
comerciales; sin embargo, “no se logró 
acuerdo por la complejidad del tema y la 
brevedad del tiempo”, señaló. Respecto al 
tema, el presidente de la Federación 
Interuniversitaria de Comercio Exterior 
(FICOMEXT), Ramón Scout, señaló que 
México es el país de América Latina con 
mayor apertura a los tratados comerciales, 
ya que es socio comercial de Centro, 
Norte y Sur América, de la Unión 
Europea, Israel y Japón -país que sólo 
tiene cinco socios- “¿de qué sirven los 
tratados? si no estamos haciendo nada con 
ellos y el 90 por ciento de nuestras 
exportaciones es para EUA y presumimos 
en el ALCA que lo mejor es hacer un 
tratado”, cuestionó el ponente.
   Subrayó que a pesar de todo, México 
tiene una economía fuerte aunque la 
situación financiera percápita permanece 
estancada en el 0.03 por ciento desde este 
sexenio, “pero también es cierto que en la 
parte macroeconómica hay un panorama 
muy positivo que podemos ver con la 
estabilidad en las tazas de interés, el tipo 
de cambio y la inflación, escenario 
impensable un sexenio atrás”. No 
obstante, en exportaciones se ha perdido 
en competitividad, soslayó “China nos ha 
desplazado, ya no somos el socio 
comercial numero uno de EUA”.
   En cuanto a la Comisión de Derechos 
Humanos, el debate se centró en la 
demanda de paz para Medio Oriente, 
donde los comisionados de países 
occidentales se inclinaron a defender la 
postura de Estados Unidos y los de Siria, 
Irán, Turquía y Arabia Saudita alegaron 
respeto por la ley Sharia y el Corán, 
“nuestros países se rigen por el Islam, que 
es la ley de Alá, es perfecta, sin error 
humano porque no es hecha por el 
hombre, sino por Dios”, refirió el 

delegado de Irán, Otón Ordaz Gutiérrez, 
estudiante de la BUAP.
   De esta manera, el comisionado de 
Siria, Edgardo Martínez, indicó que 
debido a la postura radical de EUA y la 
fobia al terrorismo, el debate se limitó y 
no permitió lograr acuerdos, “pero aún 
cuando EU votó en contra, la resolución 
pasó” debido a que fue entablada por 
varios países de Europa, América y 
Medio Oriente. Ambos delegados se 
congratularon “porque logramos crear 
conciencia en esas naciones, al exponer 
nuestro punto de vista que más allá de lo 
radical, es una forma de vida”.
   Por su parte, el Consejo de Seguridad 
abordó el tema de los países llamados G4 
(Brasil, India, Alemania y Japón) y centró 
la problemática en una reforma que 
plantea la creación de diez nuevos 
puestos rotativos y la posibilidad de que 
estos puedan ser reelegidos luego de 
finalizar sus períodos de dos años. Sin 
embargo, se convirtió en una de los temas 
de mayor problema puesto que el derecho 
al veto de países miembros permanentes, 
limita la toma de decisiones en caso de 
que uno no este a favor. Con esto, el tema 
de la no proliferación de armas nucleares 
se declaró desierto porque no lograron 
concretar un acuerdo, reveló la presidenta 
del consejo, Mercedes Hernández.
   Así mismo, se contó con la participación 
del Lic. Alejandro Dávila, Comisionado 
para la Atención al Migrante, quien habló 
sobre los problemas que han surgido sobre 
el voto de mexicanos en el extranjero pues 
aseguró que únicamente hay unos 800 
mexicanos inscritos de un padrón general 
de 4.5 millones de votantes, “esto se debe 
al miedo a ser deportados pero no hay 
riesgo de que eso pueda suceder”, dijo.
   Por su parte Alberto García Jurado 
Zárate, Presidente del capítulo del golfo 
de la Cámara de Comercio México-EUA, 
planteó la problemática de los grupos 
indígenas del país, y advirtió que para 
tener una nación integrada, es necesario 
crear un verdadero estado de derecho 
pues sólo así no habrá marginación. 
Opinó que UPAMUN es “un excelente 
espacio que sirve para implementar 
nuevos modelos de cultura educacional, 
de esta manera se creará una sociedad que 
enfrente realidades, no modelos ideo-
lógicos”, puntualizó.

 

El Lic. José Antonio López Malo, Secretario del Trabajo y Competitividad de Puebla en representación del Gobernador, ofreció la disponibilidad del Gobierno del Estado para aceptar propuestas de los 
universitarios en materia de derechos humanos.
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Recuerda que la fecha límite para cubrir los intereses del 
período es el próximo 30 de noviembre con la clave 2222 

en banco HSBC, el importe lo puedes consultar en 
ventanilla.

Atentamente
Crédito UPAEP
(CAE módulo 8)

tel. 229 94 00 ext. 553
mariaguadalupe.diaz@upaep.mx

Alumno con crédito SOFES

Alumno con crédito UPAEP

Recuerda que debes estar al corriente en el pago de  los 
intereses del crédito.

Con esto evitarás bloqueos para trámites dentro de la 
universidad y el ser reportado en el buró de crédito.

El pago es con la ficha de la página SOFES  y si tienes 
más de tres meses sin pagar, el depósito lo realizarás 

directamente en ventanilla.

Alumnos de Ingeniería en Agronomía viajan al Bajío 
para conocer tecnología de empresas exportadoras
POR JESSE BRENA GARCÍA

Alumnos de Ingeniería en Agronomía 
realizaron un viaje de estudios a la Feria 
Expo Agroalimentaria en Irapuato con 
una visita a diversas empresas expor-
tadoras de frutas y de hortalizas ubicadas 
en Querétaro y Guanajuato. El fin de la 
visita fue mostrar a los estudiantes el 
proceso de producción, la tecnología que 
utilizan, el almacenamiento y la trans-
portación de los productos que exportan, 
comentó el Mtro. José Juan Zamorano 
Mendoza, MRP de la carrera y coor-
dinador del viaje.

En las empresas, los estudiantes 
conocieron la más alta tecnología en el 
sector agropecuario mexicano, aplicada en 
invernaderos automatizados en los cuales 
se utiliza la hidroponía de hortalizas, que 
consiste en regar las plantas con nutrientes 
a intervalos regulares de tiempo, con-
trolados por computadora, manifestó el 
Mtro. Zamorano.

   Luego del recorrido, el grupo se 
dirigió a la Feria Expo Agroalimentaria 
de Irapuato, para conocer los negocios 
del sector agropecuario, a los pro-
veedores de semillas, de plaguicidas, 
cultivos a cielo abierto; además sirvió 
para que vieran cuales son los productos 
más comercializados en el mercado 
como son: maíz, sorgo, frijol y za-
nahoria, explicó el coordinador.

Esta fue la quinta ocasión en que los 
agrónomos visitaron la feria, la cual se 
efectúa anualmente y es la segunda más 
importante del país. Al viaje asistieron 
15 alumnos de primer semestre y cuya 
experiencia les sirvió de práctica 
profesional, además de observar la 
amplitud del campo de trabajo y los 
tipos de empresas para revisar las 
opciones donde pueden hacer su 
estancia con  prácticas profesionales, 
señaló Zamorano Mendoza.

Asistieron a la Feria Expo Agroalimentaria, la segunda más importante en el país

Estudiantes de la UPAEP fichados como
 por la Revista EXP“Universitarios del Año 2005”

Por segundo año consecutivo la prestigiada revista selecciona a estudiantes de la UPAEP

Por segunda vez consecutiva la Revista 
EXP de la editorial Expansión S.A. de 
C.V. en su edición de 5° aniversario 
Noviembre-Diciembre, 2005, distingue 
a alumnos de la UPAEP, por su labor 
académica y extraacadémica en pro de 
la sociedad; en esta ocasión Ximena 
Domínguez Ramos, de Ingeniería 
Química y Juan Carlos Meza Pérez de 
Ciencias de la Comunicación fueron 
seleccionados como “Universitarios del 
Año 2005”.

Ximena Domínguez Ramos estu-
diante de noveno semestre de Ingeniería 
Química de la UPAEP, quien resultó 
ganadora para ser la primera mujer 
mexicana y latina que participará en el 
Seminario Internacional Juvenil de 
Ciencia de Estocolmo (SIYSS) de 
Estocolmo Suecia -a celebrarse del 4 al 
11 de diciembre- como parte de las 
festividades de los premios Nobel, fue 
elegida como el “Universitario del Año 
2005” en la categoría de Tecnología, con 
el patrocinio de SONY, VAIO.

  El proyecto de Ximena se titula 

En la edición, EXP reafirma su 
vínculo con la Revista Expansión, 
autoridad en periodismo de negocios en 
México y presenta a los 12 ganadores 
seleccionados de 10 importantes 
universidades del país, esto tras la 
convocatoria que lanzara por tercera vez 
consecutiva en este 2005; actividad que 
les permite identificar a jóvenes 
destacados que “tienen en sus manos la 
clave para el crecimiento del país”. 

“Síntesis en solución de micro y nano 
estructuras metálicas y el método de 
biorreducción a temperatura ambiente”, 
el cual consiste en la fabricación de 
nanopartículas a partir de alfalfa común, 
de hecho, la alfalfa que utiliza para su 
investigación la corta en Cholula, en un 
campo que no es de temporal, es decir, 
de riego. En el laboratorio ella realiza 
una óxido reducción con unos com-
puestos llamados “taninos” que están 
presentes en todas las plantas verdes y 
cuya función es reducir los metales que 
ellos le proporcionan. 

  Por su parte, Juan Carlos Meza 
Pérez, estudiante de octavo semestre de 
la facultad de Ciencias de la Comuni-
cación, fue el único mexicano que viajó 
del 4 al 14 de septiembre del presente 

año, a la ExpoCiencias Nacional en 
Windhoek, capital de Namibia, África 
(cerca de la costa Atlántica), para pre-
sentar su proyecto de investigación 
“Kayab” -AC- una de mil...”, obte-
niendo el primer lugar en el área de 
Comunicación; lo que le avaló para ser 
seleccionado como el “Universitario del 
Año 2005” en la categoría de Com-
promiso Social, bajo el patrocinio de 
Coca-Cola de México.

  El trabajo desarrollado por Juan 
Carlos Meza consiste en un video de 
divulgación científica, basado en una 
sólida investigación de campo, la cual 
denominó “Kayab” -AC- una de mil...”, 
historia en versión en español y la sub-
titulada en Inglés, fundamentada en las 
acciones de protección de Tortugas os 

Marinas, que realiza el Instituto de 
Historia Natural y Ecología (IHNE) en 
los campamentos tortugueros de Nuevo 
Puerto Arista y Boca del Cielo, en el 
Municipio de Tonalá, Chiapas; en Costa 
Azul, en el Municipio de Pijijiapan, y en 
Barra Zacapulco, en el Municipio de 
Acapetahua, Chiapas.

 Ambos estudiantes se han distin-
guido por su esfuerzo y constancia en 
cada uno de sus proyectos desarrollados 
bajo la asesoría de sus maestros, es por 
eso que la UPAEP también les felicita 
por ser ejemplo del interés y capacidad 
que tiene la juventud mexicana de 
generar investigación para beneficio del 
país.

 En este año las categorías parti-
cipantes para ser “Universitario del Año 
2005” fueron: Administración y Eco-
nomía, Arquitectura e interiores, Co-
mercio Internacional, Deportes, Diseño 
y Creatividad, Educación, Fi-nanzas, 
Medicina y Psicología, Merca-dotecnia, 
Responsabilidad Social, Tecnología y 
Vitalidad.

  Cabe recordar que Luis Alberto Uribe 
Pacheco, egresado de la Facultad de 
Ingeniería Industrial y actual estudiante de 
la Maestría en Sistemas Integrados de 
Manufactura y estrategias de calidad fue 
distinguido con el  premio “El  
Universitario del Año 2004” por la 
Revista EXP, en la categoría de Educa-
ción, por su incansable labor de más de 
doce años dedicada a la realización de 
actividades de promoción y divulgación 
de la ciencia entre niños y jóvenes.

POR REDACCIÓ N

Juan Carlos Meza y Ximena Domínguez, alumnos galardonados
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Deportes

Se duplicó el número de equipos registrados en la rama femenil,  informan organizadores 

POR ISABEL ASCENCIÓ N MEDINA

80 equipos se inscribieron en el torneo 
intramuros de futbol  rápido, que inició 
el viernes pasado. En total se registraron 
62 escuadras en al rama varonil y las 
restantes en la femenil, superando así la 
participación de las competencias 
pasadas, siendo el torneo con más 
estudiantes inscritos del que se tenga 
memoria según los organizadores.

Las mujeres también aumentaron su 
participación, ya que anteriormente el 
número máximo de equipos que se había 
registrado era de siete, cifra que 
aumentó en 11 en esta edición, destacó 
Fernando de León Guevara, coordi-
nador de torneos intramuros en la 
Universidad.

En entrevista, de León Guevara 
aseveró que el optimismo de los 
universitarios  refleja el éxito de las 
actividades organizadas por el de-
partamento de Promoción Deportiva. 
En este sentido, el coordinador de los 
torneos anunció que en lo que resta del 
semestre se celebrarán dos com-
petencias más: de tenis y tae kwon do. 

Sobre el torneo intramuros de futbol 
rápido, de León Guevara explicó que 
para la rama varonil se crearon 15  
grupos y, 4 para la femenil. La primera 
ronda se jugará a  round robin todos 

80 equipos se registraron en el intramuros de futbol rápido

contra todos. Posteriormente, 
continuó, lograrán calificar a la 
siguiente fase las dos mejores escuadras 
de cada grupo, así como los 2 “mejores 
tercer lugar”, según  al porcentaje de 
puntos obtenidos. 

En caso de empate, los criterios a seguir 
son: diferencia de puntos, reporte de goles  
--a favor y en contra--, así como otros 
aspectos relativos al desempeño de las 
escuadras, como disciplina en la cancha.  

De acuerdo al rol de juegos, hoy se 
disputarán 10 partidos: “Medicine Girls 
vs Hojas de la verdad, Académicos vs 
Gole Toy´s, Real Zamesta vs Niupi, 
Abogansters vs Edificio E, Diablos 
Jarochos vs Carrusel de niños, Smuks 
Piges vs Chicas MKT., A.D.N Girls vs 
Las Chikis, R.B.Diseño vs Los Pejes 
F.C, Deportivo Don Paulin vs Cha-
carron Macarrón y El escuadron vs 
Molecoleros”.

Participación de  rápido
 supera a todos los torneos anteriores: de León 

intramuros de futbol Desde el nido

POR ISABEL ASCENCIÓ N

MEDINA

Esta vez, el espacio de las presentes líneas 
no me representa el problema para 
escribir la columna, hoy lo que no 
encuentro es la palabra adecuada, ni la 
oración explícita que describa la inversión 
de tiempo, esfuerzo y perseverancia de las 
Águilas que nos representan en los 
diferentes equipos.
   Sé que el semestre está por concluir y que 
hubo notas importantes que no se 
pudieron proyectar a través de este 
semanario, pese a ello, los logros de 
cualquiera de los deportistas debe ser 
reconocido, pues todos son importantes y 
exigidos de la misma forma.
   Tan es así, que aunque las clases terminen 
el 9 de diciembre nuestros equipos 
representativos  se quedarán entrenando 
otro rato más. Los de atletismo, por 
ejemplo, practicarán durante las vaca--
ciones, con dos o tres días de descanso 
aunque su justa inicie el próximo semestre, 
en el caso de natación aun deberán 
cumplir con el compromiso del  Torneo 
Nacional  de Curso Corto que se realizará 
en Obregón, Sonora del 17 al 21 de 
diciembre.
   Así cada entrenador y cada equipo 
maneja sus tiempos y cada quien utiliza las 
técnicas de sus respectivas disciplinas, 
pero los resultados van a seguir siendo el 
calificativo de su desempeño.
   Aunque  el esfuerzo se mide en trofeos o 
medallas,  muchas veces la relación no es 
reciproca, es decir, hay medallas que por 
mucha satisfacción que den, no cubren el 
desgaste físico e incluso emocional que 
anticipadamente se pagó, o hay en-
cuentros en el que las Águilas, pese a 
marcadores victoriosos, no jugaron pero ni 
la mitad de bien a lo que nos han 
acostumbrado.
   De igual forma, esos encuentros no sólo 
son sufridos por los deportistas, sino por la 
afición que mezcla sus emociones, a veces  
con coraje, risa o silencio ante  las ofensas y 
reclamos de otras porras,  aunque también 
desde las gradas se hace uso de la 
tolerancia o explosión por jugadas y 
errores de los nuestros, pero lo que más 
disfrutan es el  aplauso y goce de jugadas 
bien planeadas y lucidas.
   Por ello el reconocimiento y respeto a 
todos los equipos y afición, pues en ese 
apoyo también radica la fortaleza de 
nuestros jugadores. El reconocimiento 
además para todos los que participaron, o 
están, en los torneos intramuros, que 
hicieron del deporte , en este período, otro 
éxito institucional, la demanda creció y 
que bueno porque ese era el plan de tener 
instalaciones deportivas en el campus 
central.

atletismo, por 
ejemplo, practicarán durante las vaca--
ciones

natación aun deberán 
cumplir con el compromiso del  Torneo 
Nacional  de Curso Corto que se realizará 
en Obregón, Sonora del 17 al 21 de 
diciembre.

28 medallas para el  en Tlaxcala  5 de oroequipo de Tae Kwon Do ;

La selección de Tae-Kwon-Do ganó un 
total de 28 medallas en el último torneo 
en el que tomaron participación, 
organizado en la ciudad de Tlaxcala, 5 
de las preseas fueron doradas. 
   En el certamen, los rojiblancos 
conquistaron 8 medallas, 2 de oro con 
las actuaciones de Vicente Junior y Luis 
Miguel Ramos; 3 de plata a cargo de 
José Luís Rodríguez, Carlos Santos y 
Juan José Vázquez y 3 de bronce por 
parte de Miguel Ángel Saldaña, Miguel 

Ángel Rojas y Carlos Altuzar.
   Días anteriores, los taekwondoínes 
accedieron a 3 preseas de oro, 4 pla-
teadas y 3 de bronce, dentro de la justa 
organizada por el Centro Vacacional 
Metepec. Los  rojiblancos que obtu-
vieron las primeras posiciones fueron: 
Erika Brito, Luís Miguel Ramos y 
Cristian Villaroel, la plata se la colgaron 
Silvio Gallina, José Antonio Chávez, 
Carlos Altuzar y Juan José Vázquez, por 
su parte, Vicente Junior, Raúl Trujillo, 

Miguel Ángel Saldaña, Oscar Castillo, 
Oscar Hernández y Miguel Ángel Rojas 
accedieron al bronce.  
   Las Águilas, compitieron además en el 
torneo abierto de  la ciudad de México, 
en el que de 8 participantes 7 con-
siguieron medalla: Jouin Jiménez, José 
Luís Rodríguez, Carlos Santos y 
Cristian Villaroel de plata y Erika Brito, 
Silvio Gallina y Oscar Castillo de 
bronce.
   Estos torneos han servido de 
preparación para las Águilas, a la vez 
que les permite medir y comparar su 
desempeño, así como para reforzar sus 
técnicas y habilidades, previo a la 
competencia nacional que organiza la 
Comisión Nacional Deportiva Estu-
diantil de Instituciones Privadas y que se 
efectuará el próximo semestre en la 
ciudad de Guadalajara.
   Por otro lado, los rojiblancos se 
enfrentarán a un dual meet , es decir, un  
torneo entre dos instituciones, el día que 
se efectúen los intramuros que coordina 
el profesor Fernando de León Guevara, 
competencia que será sancionada por el 
Colegio de Árbitros de Puebla.

En total se registraron 62 escuadras en al rama varonil y las restantes en la femenil, superando 
así la participación de las competencias pasadas

POR: ISABEL ASCENCIÓ N MEDINA

En la imagen Carlos Alberto Santos, el taekwondoín



22 medallas para el equipo de 
natación en la FMN

POR ISABEL ASCENCIÓ N MEDINA

La representativa de natación UPAEP  
selló su participación con 10 medallas 
de oro, 2 de plata y 10 de bronce, en el 
torneo Estatal de Curso Corto, cele-
brado por la Federación Mexicana de 
Natación en Atlixco, Puebla, los 
pasados 4, 5 y 6 de noviembre.  

Tania Ayala Corredor logró tres 
preseas de oro, en 100 metros estilo 
dorso, 100 y 50 metros libre. Además 
obtuvo el reconocimiento como Cam-
peona Estatal  de su categoría  18 años 
en adelante- al presentar la mayor 
puntuación de la  tabla ISSA, escala 
internacional en la que se registran las 
mejores marcas por estilo. 

Iraís Miranda García, alumna de 
Ingeniería en Mecatrónica, accedió al oro 
en los 100 y 200 metros pecho. Betsabé 
Vázquez Hernández, fue otra de las 
rojiblancas que conquistó la primera 
posición en los 100 y 200 metros 
mariposa, la plata en los 200 metros dorso 
y bronce en el 100 metros dorso,  al igual 
que en los 100 metros libres.

María Fernanda Becerra alcanzó el 
bronce en los 100 metros dorso y 50 
metros libre. Verónica Torres se colocó 
en la tercera posición de los 200 metros 
estilo pecho.
Iván Bermejo se colgó el bronce en  los 
200 metros libres, 200 metros mariposa y 
200 metros combinados. Bermejo, 

además obtuvo medalla de plata, junto 
con los rojiblancos:  Adolfo Zizumbo, 
Roberto Thomas,  y Jorge Cadena,  al 
participar en el relevo 4 por 50 estilo libre.
En el relevo 4 por 100 estilo combinado, la 
cuarteta integrada por: Bermejo, Zizumbo, 
Cadena y Leonel Cámara escalaron a la 
tercera posición, al igual que en el relevo 4 
por 100 metros estilo combinado, con la 
participación de Juan Carlos Soto, 
Bermejo, Zizumbo y Cámara.

Respecto al relevo femenil, Ayala 
Corredor, Betsabé Vázquez Hernández, 
Iraís Miranda y Araceli Márquez recibieron 
el oro en el 4 por 50 metros estilo libre y 4 
por 100 metros estilo combinado.

Con la actuación de Betsabé Vázquez, 
Araceli Márquez, Iraís Miranda e Ivy Alina 
García en el 4 por 100 metros libre , se 
sumó para las Águilas otra presea de oro.

Las participaciones individuales y 
colectivas de los rojiblancos dieron la 
calificación del equipo, colocándolo 
como el tercero mejor del evento. Este 
significa el tercer título como equipo 
para las Águilas, el primero obtenido en  
el Torneo Copa Azul Acuática ( 1 y 2  
octubre de 2005) y el segundo en el 
torneo Nacional de la Comisión 
Nacional Deportiva Estudiantil de Ins-
tituciones Privadas , que se realizó en 
Guadalajara del 25 al 29 de octubre.

Raymundo Larios, entrenador roji-
blanco, señaló que esta competencia 

sirvió, además, para seleccionar a los 
nadadores que competirán en el torneo 
Nacional de Curso Corto, es decir en 
alberca semi-olímpica de 50 metros, a  
efectuarse en  Obregón, Sonora, del 17 
al 21 de diciembre. Larios añadió que se 
esperan tener muy buenos resultados, 
pues el equipo sigue mostrando disci-
plina y perseverancia, “las victorias son 
reflejo de ello”.

Las seleccionadas al nacional son: 

Tania Ayala para las pruebas de 50 y 
100 metros libres, 50, 100, y 200 metros 
dorso; Iraís Miranda para los 50 metros 
libres, 50, 100 y 200 metros pecho.

 Betsabé Vázquez nadará las pruebas 
de los 50  y 100 metros libres, 50, 100 y 
200 metros pecho, y 100 y 200 metros 
mariposa, y hasta el momento María 
Fernanda Becerra se encuentra consi-
derada en la prueba de los 100 metros 
libres.

Tania Ayala Corredor se lleva el título de campeona estatal

UPAEP, líder invicto en la Liga Ibérica
Los rojiblancos de futbol soccer 
consolidaron su liderato en el torneo de 
la Liga Ibérica, al derrotar 3 goles por 0 a 
la escuadra del Peñarol, el domingo 
pasado en las canchas del CIU. 
   El marcador se abrió por cuenta de 
Fernando Ramírez Porter, la ventaja 
aumentó 2 a 0 cuando Christian 
Villatoro logró atravesar la portería 
ajena y para el segundo tiempo, la cifra 
decisiva encontró lugar con la anotación 
de Martín Fernández, alumno de 
licenciatura en gastronomía.
   Este encuentro  representó el último 
compromiso dentro de la Liga Ibérica 
para las Águilas, por lo tanto, su 
participación queda enmarcada en 10 
juegos ganados y un empate a ceros, 
dentro de las 11 jornadas que reunió a 
equipos como:  Trujillo soccer, Dukla, 
Interespañol, Lazio, Felgo, Seat, Plus 

ultra B, Plus ultra A, ITESM Puebla y  
Parque España.
   Christian Villatoro con 8 goles se torna 
en el máximo goleador de la UPAEP,  

colocándose además en  la segunda 
posición de la tabla general de goleo 
individual del torneo, empatando 
calificación con José Forcelledo, 

perteneciente al equipo DUKLA,  
Rubén Reyes, exalumno de la UPAEP, 
del equipo Lazio se colocó en el liderato 
con 9 goles.
   Otros de los rojiblancos destacados 
dentro de la lista de goleo son: Rafael 
García Naranjo con 7 goles, Martín 
Fernández con 6 y Freddie Rodríguez 
con 4.
   Así la escuadra, dirigida por Raúl “El 
Potro” Gutiérrez,  se desempeñó en el 
evento de forma tal que consiguió 42 
anotaciones a favor, recibiendo sólo dos 
goles, situaciones que culminaron en la 
suma de 32 puntos y les dio el liderato 
total de la Liga.
   Por otro lado, DUKLA y el ITESM 
PUE., fueron los únicos que lograron 
empatar al equipo local dentro del 
liderato de goleo grupal, pues cada 
escuadra consiguió 42 goles.

Las Águilas continúan en la cúspide del torneo

10 juegos ganados en las últimas 11 jornadas

Tania Ayala Corredor logró tres preseas de oro
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